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VERBALE N° 04/2009 – SEDUTA DEL 12 Maggio 2009  

 
Nell’Aula Magna della Facoltà di Scienze in Via Dunant, 3 in Varese, il giorno 12 
maggio 2009 si è riunito alle ore 14.30 il Consiglio di Dipartimento di Biologia 
Strutturale e Funzionale. 
 
Presiede il Direttore Prof.ssa Paola Gramatica. 
Svolge funzioni di segretario verbalizzante la sig.ra Adriana Jacona. 
 
Sono Presenti (P), Assenti (A), Giustificati (G). 

 
PROFESSORI ORDINARI 

BADARACCO GIANFRANCO  (G)  FESCE RICCARDO (G) 
GEROLA PAOLO (G) GRAMATICA PAOLA DIRETTORE (P) 
PAROLARO DANIELA (P)   

 
PROFESSORI ASSOCIATI 

BANFI STEFANO (G) BARBIERI PAOLA  (P) 
CERABOLINI BRUNO (P) FASANO MAURO (P) 
FUMAGALLI ALESSANDRO (G) GUGLIELMIN MAURO (P) 
MONTI ELENA (G) LANDSBERGER NICOLETTA (G) 
RENESTO SILVIO CLAUDIO (G)  

 
RICERCATORI 

BONAPACE IAN MARC (P) BRIVIO MAURIZIO (P) 
CARUSO ENRICO (P) FORTI LIA   (P) 
GARIBOLDI MARZIA BRUNA (P) KILSTRUP NIELSEN CHARLOTTE (P) 
ORLANDI VIVIANA (P) PAPA ESTER (P) 
PERLETTI GIANPAOLO (G) RUBINO TIZIANA (P) 
VIANELLI ALBERTO (P)  

 
RAPPRESENTANTI PERSONALE NON DOCENTE 

JACONA ADRIANA (P) ROGANTI CINZIA (P) 
TERZAGHI GIORGIO (G) VAGHI IVAN (P) 

 
 

RAPPRESENTANTI DOTTORANDI 
ALBERIO TIZIANA (P) BANFI SERENA (A) 
GIARDA ELISA (G)  
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ORDINE DEL GIORNO 
 

A. SEDUTA PLENARIA 
 

1. Comunicazioni  
2. Approvazione verbale seduta precedente 
3. Provvedimenti per il  personale 
4. Autorizzazioni alla spesa e Variazioni bilancio 
5. Scarichi inventariali 
6. Ratifica Decreti del Direttore  
7. Convenzioni, Conferimenti  incarichi esterni,  Borse Ricerca e Assegni  
8. Attribuzione Assegni di Ricerca 2009 
9. Situazione Interdipartimentale 
10.  Richiesta di afferenza prof. Donato Chiatante  
11. Varie ed eventuali 

 
 
 

Alle ore 14:45, verificato il numero legale, il Direttore dichiara aperta la seduta. 
Il Direttore chiede di osservare un minuto di silenzio per la recente scomparsa dell’amico e collega 
Prof. Alfredo Porati. 
 
 
A. SEDUTA PLENARIA 
 

1. Comunicazioni 
 

Il Direttore comunica di aver avuto notizia dell’intenzione, espressa da altri colleghi, di 
intitolare l’Aula Magna ai Proff. Porati e Granero, entrambi membri del DBSF. Chiede il 
parere del Consiglio, che approva all’unanimità. 

 
 Il Direttore comunica di aver ricevuto dal Direttore Amministrativo, con nota Prot. 
 n°4606 del 26/03/09, la nomina di Dirigente a tempo indeterminato di questo Ateneo del 
 dott. Federico Raos a decorrere dal 30.12.2008, per il Settore Affari Generali e Contratti, 
 Economato e Patrimonio e dell’Area della Formazione. 
 

Il Direttore comunica di aver ricevuto dall’Ufficio Tecnico con nota Prot. n° 5895 del 
21.04.09, l’inizio dei lavori per la realizzazione del collegio universitario in zona Bizzozero 
a Varese ed il contemporaneo divieto di parcheggio nella via di accesso, prosecuzione di via 
Dunant.  Questo creerà inevitabili problemi per il posteggio, sia all’interno che all’esterno. 
 
Il Direttore comunica di aver inoltrato ai Direttori dei Dipartimenti attuali utilizzatori dello 
Stabulario, il Regolamento di utilizzo della struttura con gli allegati relativi. Il Dr. Raos ha 
dato il suo assenso a questa procedura e detto che la reiterata richiesta di fondi sarà tenuta in 
seria considerazione nella distribuzione degli avanzi di bilancio 2008. 
 
Il Direttore invita il Dr. Brivio a dare comunicazioni riguardo alla seduta del Senato 
Accademico dell’11 maggio 2009: 
Il Rettore in via ufficiosa segnala che le direttive ministeriali sembrano confermare una 
futura governance dei Dipartimenti orientata alla programmazione e sviluppo, non 
esclusivamente della ricerca, ma anche della didattica, e quindi del reclutamento docenti.  
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Il Rettore segnala inoltre come la struttura dimensionale dei Dipartimenti protebbe in furturo 
essere variata; in pratica si dovrebbero costituire (mediante eventuali fusioni e/o riassetti) 
dipartimenti con un numero minimo definito di afferenti  

Gli afferenti ad un Dipartimento potrebbero essere un minimo di 30 anche se, in caso di 
Universita' medio/piccole, il numero minimo potrebbe scendere a 20.  

La Prof. Parolaio, membro del Nucleo di Valutazione, segnala anche che la valutazione della 
ricerca, sulla base della quale potrebbero essere assegnati più finanziamenti alel Università 
potrebbe essere effettuata sia sulle valutazioni CIVR sia su parametri bibliometrici (indice h, 
ecc) 

 
2. Approvazione del verbale della seduta precedente  

 
Il Direttore richiede al Consiglio di Dipartimento di approvare il verbale n° 02/2009 della 
seduta  del 30 marzo 2009 e il verbale n° 3/2009 della seduta straordinaria del 16 aprile 2009.  
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
  

3.  Provvedimenti per il personale  
 
 Assegnazione ore straordinarie 2009 
 Con nota Prot. n° 6781 del 05/05/09 il Direttore Amministrativo comunica il numero di ore 
 straordinarie attribuite al personale tecnico amministrativo del DBSF per l’anno 2009 che 
 è di 290 ore. 
  

  
4. Autorizzazioni alla spesa e variazioni di bilancio 

 
 Variazioni di bilancio 

Vengono presentate le variazioni di Bilancio del mese di aprile 2009. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 

 
 

5. Scarichi inventariali 
 
       Scarico inventariale materiale obsoleto/fuori uso 
 In seguito ad una ricognizione dei beni indicati sulle scritture contabili dell’inventario del 
 DBSF, è stato predisposto un elenco dei beni di cat. 1 mobili/PC e di cat. 4 attrezzature 
 scientifiche (Aleegato 1) che risultano essere fuori uso/obsoleto e quindi devono  essere 
 scaricati dall’inventario, determinando una  variazione in negativo di € 255.847,86 (€ 
 146.012,18 cat. 1, € 109.835,68 cat. 4). 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
6. Ratifica Decreti del Direttore 

Non vi sono Decreti del Direttore da ratificare 
 

7. Convenzioni, Conferimenti  incarichi esterni,  Borse Ricerca e Assegni 
 

Incarico lavoro autonomo non abituale prof.ssa Barbieri  
  Viene presentata all’approvazione del CdD la richiesta della prof.ssa Paola Barbieri per 

 l’attivazione  di un bando di selezione mediante esame comparativo dei curricula, per 



 

 
4/8 – Consiglio DBSF 12/05/2009 

 l’attivazione di un contratto di lavoro autonomo non abituale per lo svolgimento di 
 attività altamente qualificate, dopo aver verificato l’impossibilità di utilizzare personale  già 
 in servizio presso l’Ateneo per svolgere la prestazione che ha come oggetto ”Clonaggio e 
 analisi di sequenze di geni batterici”. 
 La prestazione avrà durata a partire dal 08/06/2009 e terminerà il 20/07/2009. 
 Per la prestazione si propone un compenso complessivo pari ad € 4.608,29 lordo percipiente, 
 per una spesa complessiva a carico dell’Ateneo pari ad € 5.000,00  
 La prestazione sarà coordinata dalla prof.ssa Barbieri e dal dott. Bonapace, responsabili 
 dei Progetti di Ricerca su cui graverà la spesa: € 2.500,00 su PRIN 2007 Barbieri - € AIRC 
 2008 Bonapace 
 La Commissione che giudicherà le domande sarà composta da: prof.ssa Paola Barbieri, dott. 
 Ian Marc Bonapace, dott.ssa Viviana Orlandi. 
 Allegato: richiesta del docente 
 Il Consiglio approva all’unanimità 
 

Incarico lavoro autonomo non abituale dott. Bonapace 
  Viene presentata all’approvazione del CdD la richiesta del dott. Ian Marc Bonapace per 

 l’attivazione  di un bando di selezione mediante esame comparativo dei curricula, per 
 l’attivazione di un contratto di lavoro autonomo non abituale per lo svolgimento di 
 attività altamente qualificate, dopo aver verificato l’impossibilità di utilizzare personale  già 
 in servizio presso l’Ateneo per svolgere la prestazione che ha come oggetto ”Purificazione 
 della proteina ricombinante Uhrf1 da batteri”.                                                                
 La prestazione avrà durata a partire dal  08/06/2009 e terminerà il 30/06/2009. 
 Per la prestazione si propone un compenso complessivo pari ad € 4.608,29 lordo percipiente, 
 per una spesa complessiva a carico dell’Ateneo pari ad €  5.000 ,00  
 La prestazione sarà coordinata dal dott. Bonapace. La spesa graverà sul  Progetto di 
 Ricerca AIRC 2008-Bonapace 
 La Commissione che giudicherà le domande sarà composta da:  dott. Ian Marc Bonapace, 
 prof. Gianfranco Badaracco, prof.ssa Paola Barbieri. 
 Allegato: richiesta del docente 
 Il Consiglio approva all’unanimità 
 

Incarico lavoro autonomo non abituale dott. Bonapace 
  Viene presentata all’approvazione del CdD la richiesta del dott. Ian Marc Bonapace per 

 l’attivazione  di un bando di selezione mediante esame comparativo dei curricula, per 
 l’attivazione di un contratto di lavoro autonomo non abituale per lo svolgimento di 
 attività altamente qualificate, dopo aver verificato l’impossibilità di utilizzare personale  già 
 in servizio presso l’Ateneo per svolgere la prestazione che ha come oggetto ”Ricerca 
 bibliografica sul possibile utilizzo della proteina Uhrf1 (Np95) come marcatore di 
 biodiversità”                                                                 
 La prestazione avrà durata a partire dal  08/06/2009 e terminerà il  30/06/2009. 
 Per la prestazione si propone un compenso complessivo pari ad € 2.304,15 lordo percipiente, 
 per una spesa complessiva a carico dell’Ateneo pari ad € 2.500,00  
 La prestazione sarà coordinata dal dott. Bonapace. La spesa graverà sul  Progetto di 
 Ricerca AIRC 2008-Bonapace. 
 La Commissione che giudicherà le domande sarà composta da:  dott. Ian Marc Bonapace, 
 prof. Gianfranco Badaracco, prof.ssa Paola Barbieri. 
 Allegato: richiesta del docente 
 Il Consiglio approva all’unanimità 
  
 Rinnovo Borsa di Studio 
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Viene portato all’approvazione del CdD l’autorizzazione al rinnovo per la borsa di ricerca 
 dal titolo: “Caratterizzazione molecolare e funzionale di nuovi modifier genes di 
 MeCP2”, che scade il 31/08/2009, sui fondi provenienti dal progetto Cariplo Bando 2007 
 relativi al progetto “Approcci di proteomica per la caratterizzazione molecolare e funzionale 
 di CDKL5, una nuova proteina coinvolta in gravi forme di ritardo mentale femminile 
 associate a spasmi infantili”, responsabile del fondo Prof.ssa Nicoletta Landsberger, alla 
 Dott.ssa Anna Bergo in quanto ha svolto fino ad oggi il lavoro di ricerca previsto in modo 
 molto soddisfacente e potrebbe quindi proseguire tale attività. 

Pertanto si chiede il rinnovo di tale borsa dal 01/09/2009 al 31/08/2010; accertata la 
 disponibilità di fondi, si richiede di mantenere il medesimo importo, come dettagliato di 
 seguito: 
 TITOLO: “Caratterizzazione molecolare e funzionale di nuovi modifier genes di 
 MeCP2”  
 DURATA:  12 mesi 
 IMPORTO COMPLESSIVO LORDO PER IL PERCIPIENTE: Tot Euro 16.800,00 
       (Euro  1.400,00=mensili) 
 IMPORTO IRAP: (8,5% su importo tot. Lordo) Euro 1.428,00 
 TOTALE Euro 18.228,00 
 Il Consiglio approva all’unanimità 
 

 
8. Attribuzione Assegni di Ricerca 2009 

 
Il Direttore ha ricevuto comunicazione dalla Facoltà che la somma assegnata per l’anno 2009 
per assegni di ricerca al Dipartimento di Biologia Strutturale e Funzionale è di € 22.213,48 
lordo percepiente (€ 26.023,25 lordo Ateneo). Tenuto conto della variazione nella 
composizione numerica del DBSF, con i criteri dell’anno scorso, la cifra attesa avrebbe 
dovuto essere di € 41.222; il taglio a tali fondi è stato evidentemente molto forte. Il Direttore 
esprime quindi la sua seria preoccupazione per il continuo e pesante taglio ai fondi destinati 
allo sviluppo della ricerca in Ateneo, tra cui rientra anche il finanziamento di giovani 
ricercatori con assegni di ricerca. Il Consiglio di Dipartimento concorda con questa 
preoccupazione ed auspica che codesto Ateneo suddivida le risorse in misura adeguata per 
finanziare la ricerca in tutti i modi possibili, così da poter bandire assegni biennali 
rinnovabili per un altro biennio, come accade nella maggior parte degli Atenei. Solo così sarà 
possibile garantire la continuità e l’alto standard della ricerca. 
Considerato che le richieste pervenute sono 4: 2 rinnovi per i proff. Gerola e Fumagalli  e 2 
nuove istituzioni per i Proff. Parolaro e Bonapace, il Direttore ha riunito la Giunta di 
Dipartimento per valutare le varie possibilità. 
Il Direttore, con l’approvazione della Giunta, propone a) di considerare prematuro il rinnovo 
dell’assegno del Prof. Fumagalli, con decorrenza Gennaio 2009, ma di tenerlo presente per 
una prossima assegnazione,  b) di suddividere la cifra a disposizione, con l’integrazione da 
parte del Dipartimento di € 2.335,75,  in  3 assegni da 6 mesi dell’importo minimo di € 
16.138,00 lordo assegnista (€ 18.906,00 lordo Ateneo). Il dott. Bonapace si è dichiarato 
disponibile ad una integrazione di sei mesi (€ 9.453,00) sui fondi Cariplo NOBEL –
Badaracco, per il bando di una borsa di una annualità. 
 

DOCENTE Durata 
con 

Fondi 
Facoltà 

Fondi Facoltà 
€ 26.023,25 

+ Integrazione 
Dip. 

 € 2.335,75 

Integrazione 
con Fondi 
Ricerca 

Totale costo assegno 
lordo Ateneo 

Gerola Paolo 6 mesi 
Rinnovo 

€ 9.453,00  € 9.453,00 
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Bonapace Ian Marc 6 mesi € 9.453,00 6 mesi 
€ 9.453,00 

€ 18.906,00 

Parolaro Daniela 6 mesi € 9.453,00  
 

 
€ 9.453,00 

  € 28.359,00   
 
Allegati: Richieste di Assegno 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
Al Dr.Simone Fior e alla Dott.ssa Gabriella Fanali, assegnista del Prof. Fasano con rinnovo 

 su fondi del Rettore, viene chiesto di presentare i risultati delle loro ricerche, finora svolte, in 
un seminario dipartimentale. 
 
 

9. Situazione Interdipartimentale 
Il Direttore aggiorna sui vari punti in discussione con il DBSM, che sono comunque tenuti 
aggiornati dalle sue mail con il Prof. Bernardini, che vengono inviate per conoscenza a tutti i 
membri del Consiglio (si scusa per l’eccesso di comunicazioni, ma ritiene importante la 
condivisione dei problemi tra i membri del DBSF). 
Ripartizione Spese per Consumi vari:si è raggiunto accordo per: rifiuti suddivisi a peso; 
azoto-gas per i mesi passati 1/3 ai singoli Dipartimenti, sulla base dei consumi effettivi, da 
maggio il DBSM è autonomo; azoto liquido e ghiaccio secco verifica dei consumi effettivi. 
Recupero spese erroneamente attribuite in gestioni precedenti dei Fondi Intedip: sono 
effettivamente da richiedere  in restituzione 1379.16 Euro, quindi verrà inviata una nota di 
debito al DBSM o verrà trovato modo di recupero diretto. 
Autoclave Fedegari: di utilizzo del solo DBSM verrà scaricata e gestita dal DBSM. Le spese 
della manutenzione 2009 verranno recuperate dal DBSM. 
Stabulario: la richiesta degli utilizzatori del DBSM è quella di non utilizzare più anfibi 
(Prati), di gestire in economia con autorizzazione preventive delle spese (Peres, De 
Eguileor). Dal momento che, come riportato dal Regolamento, lo stabulario ha regole ben 
precise per il suo funzionamento secondo normativa, si decide di comunicare agli utilizzatori 
del DBSM che devono seguire tale regolamento. Si cercherà comunque di minimizzare le 
spese.  
 
Spazi: La ricognizione degli spazi effettuata da Gramatica, per cui il rapporto moduli/persone 
è inferiore al 3 convenzionale (1 modulo studio +2 moduli per lab a testa) per il DBSF (2.57) 
mentre è superiore (3.22) per il DBSM (escludendo i locali vicino alle scale, vasche ecc) non 
viene riconosciuta corretta dal DBSM. Per i locali al blu, originariamente del DBSF, il 
Direttore del DBSM ha comunicato, con e.mail, che la loro proposta è: 1) rimangono del 
DBSF lo studio del Prof Porati, dei Dr. Orlandi e Vaghi, 2) che verrà liberato un laboratorio 
per il Prof. Renesto solo dopo liberazione del laboratorio della Prof. Barbieri al verde, 3) che 
la richiesta di un utilizzo diverso della camera per colture cellulari del piano blu non può 
essere accolta, sottolineando che, come previsto dall’ accordo del 2005, approvato 
ufficialmente dal DBSF e più volte ribadito, tale struttura costituisce un servizio a 
disposizione di tutti i biologi che ne necessitino per un uso appropriato la camera per colture 
cellulari. 
 
Si apre una ampia discussione: 
il prof. Guglielmin approva il modo di procedere del Direttore ed il fatto di avere sempre 
scritto e comunicato anche a tutti i membri del DBSF gli scambi di opinioni con il Direttore 
del DBSM, e conviene che questa situazione dovrebbe a questo punto essere affidata ad un 
arbitrato del Magnifico Rettore. 
Il dott. Brivio, riguardo agli spazi, fa presente come nel 2005, quando membri del DBSM 
passarono al piano verde, i due locali ivi presenti ed adibiti a camera sterile furono divisi tra i 
due dipartimenti, in particolare per motivi logistici una delle camere sterili venne spostata al 
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piano blu, nelle aree del DBSF, ed etichettata come “camera sterile del  DBSF”.  
Si ritiene quindi che questo sia il momento di adottare disposizioni riguardo la camera per 
colture cellulari rilevando che tutti convengono che, essendo del DBSF, saremo noi a 
deciderne l’uso appropriato. 
Molti ritengono utile istituire una commissione che faccia un piano/proposta che verrà 
portato in discussione nel prossimo CdD; la commissione sarà composta dalla prof.ssa 
Barbieri e dal dott. Brivio. Il Direttore comunica che il giorno successivo incontrerà il 
Rettore al quale esporrà le difficoltà di rapporti con il DBSM e preannuncerà la possibilità di 
una richiesta del suo arbitrato.  

 
 

10. Afferenza prof. Chiatante 
Il Direttore ha ricevuto una lettera, datata 15 aprile 2009, del prof. Donato Chiatante nella 
quale chiede formalmente di poter afferire al DBSF. Il Direttore mette in discussione in 
Consiglio questa richiesta di afferenza, specificando che aveva consigliato al prof. Chiatante 
di mettersi in contatto con i docenti di Busto Arsizio, vista la sua preferenza per una 
collocazione logistica in quella sede.  
La prof.ssa Parolaro dice che l’afferenza del prof. Chiatante ha una logica per quanto 
riguarda il DBSF, ma non per quello che sarà il futuro Dipartimento di Busto Arsizio, che 
avrà linee di ricerca non inerenti a quelle del prof. Chiatante; inoltre sottolinea l’attuale 
indisponibilità di  spazi. 
Il prof. Fasano ribadisce i concetti già espressi, rimarcando che non esistono sinergie e 
pertinenze con la ricerca del futuro Dipartimento nella sede di Busto. 
Il Prof. Gerola, assente giustificato, ha inviato un suo parere al riguardo con un e-mail a tutti 
i membri del Dipartimento, nel quale scrive: 
“Sicuramente le tematiche di ricerca condotte dal prof. Chiatante, rientrano in quelle di 
interesse del DBSF. ….ritengo che, pur appartenendo il prof. Chiatante al SSD BI0/03, le 
sue ricerche non si integrano con quelle già attive presso il Dipartimento. Si tratta quindi di 
nuove linee di ricerca, che possono però essere di particolare interesse per il territorio. 
Tuttavia, la non integrazione con gruppi esistenti potrebbe portare a dei problemi logistici 
di afferenza che sarebbe utile avere affrontato prima di dare un parere complessivo in 
merito”. 
 
Il prof. Cerabolini si dichiara d’accordo con il Prof. Gerola, sottolineando che, pur essendo 
dello stesso Settore Scientifico, a suo parere, tale afferenza non si configura in una unione di 
due gruppi di ricerca, non avendo le stesse tematiche di ricerca né progetti in corso; quindi la 
questione non si pone sul piano della ricerca ma della logistica. Il prof. Cerabolini fa inoltre 
notare che con l’assunzione del Ricercatore a tempo determinato BIO03 (Dr. Pierce in 
servizio dal 1 Giugno), ci sarà una nuova afferenza al DBSF e che la richiesta per una 
posizione di ricercatore a tempo indeterminato BIO03 era stata già da tempo inserita tra le 
priorità del DBSF. 
 
Il Direttore concorda con le opinioni espresse e ritiene che si potrebbe ipotizzare una 
collocazione del Prof. Chiatante negli spazi in futuro disponibili a Busto, pur restando 
afferente al DBSF anche dopo una futura costituzione del nuovo Dipartimento. A  questo 
proposito si domanda se avrà ancora senso, alla luce della nuova proposta di Governance, 
parlare di un distacco dal DBSF della Sezione di Busto.  
 
Il Consiglio di Dipartimento ritiene comunque di dover rimandare una decisione su questa 
richiesta di afferenza ad una prossima seduta, dopo l’incontro del prof. Chiatante con i 
docenti di Busto Arsizio, che avverrà nei prossimi giorni. 

 
11. Varie ed eventuali 
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Il Direttore comunica che sarebbe necessario procedere alla stesura della Relazione Annuale 
Dipartimentale 2008. Chiede al Consiglio se si vuole invece preparare, come per l’anno 
scorso, una Relazione Biennale (08-09), rimandando quindi all’anno prossimo tale importante 
evento di pubblicizzazione del nostro lavoro di ricerca e didattica. Il Consiglio approva la 
stesura di una relazione biennale. 
 
 

Non essendoci altro da discutere, la seduta termina alle ore  16.45. 
 
 
Il Direttore del Dipartimento         Il Segretario verbalizzante 
   Prof.ssa Paola Gramatica               Sig.ra Adriana Jacona             


